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黃大仙區議會文件第  23 /2025  號 (2025  年  5  月 6  日區議會會議 )  

 

 

黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會  

2025 年 3 月 2 5 日第八次會議  

進展報告  

 

 

黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會 2 025 年 1 月 21 日第七次會議進

展報告  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 6 /2025 號 )  

 

 委員指出野鴿聚集及滋擾問題為全港性的環境衞生問題，不能單

靠《2024 年野生動物保護 (修訂 )條例》 (《條例》 )改善此問題，並認為

相關執法部門的執法行動力度不足，建議相關政府部門採用多種措施打

擊非法餵飼野鴿。委員亦關注漁農自然護理署 (漁護署 )發布野鴿避孕藥

試驗計劃 (試驗計劃 )結果的具體日期及相關分析進展，並建議漁護署加

強教育市民不要非法餵飼野鴿。  

 

2 .   漁護署回應指，根據試驗計劃顧問 (香港城市大學 )就為期兩年的

試驗計劃的數據分析顯示，署方認為試驗計劃未能顯著減少野鴿的數目

及相關滋擾問題，因此署方暫未有計劃繼續推行或擴展試驗計劃。署方

會在《條例》實施一段時間後，再加以分析其他因素，以計劃其他減少

野鴿數量的措施。  

 

3 .   委員跟進雙鳳街街市地下高層的防火門出入口改善方案及加建斜

台的研究結果。食物環境衞生署 (食環署 )回覆指署方已諮詢建築署的意

見，並已進行實地視察和研究。署方指建築署表示相關防火門為推桿設

計，署方預計於 20 25 年 4 月上旬完成移除防火門的推桿裝置工程，屆

時市民可透過此防火門從外面走進街市。至於有關在雙鳳街街市地下低

層加建斜台的意見，由於該通道空間有限，根據《設計手冊：暢通無阻

的通道 2008》的規定未能於該處興建斜台，有需要的市民可使用飛鳳街

入口的升降機進入街市。  
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街道管理進展報告  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 7 /2025 號 )  

 

4 .  委員表示富山邨平台的野鴿聚集問題有所改善，而且在懷疑曾

進行非法餵飼野鴿商戶附近的野鴿聚集情況亦有所減少。惟委員認為房

屋署若在富山邨發出的 73 次口頭警告的對象為同一人士，而署方沒有採

取實際的執法行動，此舉並無任何阻嚇作用，故建議房屋署對非法餵飼

野鴿人士加強執法，在合適的情況下依照《條例》提出檢控，不要因野

鴿聚集情況有所改善而鬆懈。  

 

5 .  委員反映近日深夜及凌晨時段在豐盛街一帶的野狗吠叫問題嚴

重，影響居民睡眠質素，建議漁護署到該處加強巡查。此外，委員反映

曾於 2025 年 1 月及 2 月在瓊富區屋苑範圍發現有小蛇出沒四次，建議

香港警務處及相關部門關注小蛇在區內出沒的情況，以及建議房屋署在

屋邨靠近山邊的地方張貼告示或站立告示牌，提醒居民小心有蛇出沒。  

 

6 .  委員關注有人在牛池灣扎山道以捕獸籠及食物非法捕捉野生動

物，建議有關政府部門加強巡查，以免野生動物受到傷害，並表示關注

動物權益。  

 

 

食物環境衞生署 202 5 年度黃大仙區歲晚清潔大行動成果  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 8 /2025 號 )  

 

7 .   委員關注食環署在黃大仙區公眾地方放置的 3  020 個鼠餌及鼠隻

活動調查的熱能探測攝錄機的擺放位置及成效。委員察悉署方於樂富及

橫頭磡行人路放置熱能探測攝錄機，故關注署方選擇放置地點的準則，

並建議署方於未來的鼠隻活動調查向委員收集放置熱能探測攝錄機地點

的意見，以反映更真實的鼠蹤數據。  

 

8 .   委員指出鼠隻活動調查的「無鼠百分比」只提供參考數據顯示鼠

隻在區內範圍出沒，但未能反映署方在滅鼠行動方面的成效，因此建議

食環署於未來的報告提供更詳細的滅鼠行動資料，以及行動前後的成效

對比，並以行人路、馬路旁及街市等地點分類顯示鼠蹤數據，以確保委

員能掌握到最新及更詳細的滅鼠措施、成效及鼠患黑點資料。委員亦建
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議各政府部門通力合作，一同打擊及改善本區鼠患問題，並建議食環署

與房屋署合作向屋邨管理公司或業主立案法團進行防治鼠患措施宣傳，

加強市民的防治鼠患知識。  

 

 

食物環境衞生署潔淨行人路、提升市容  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 9 /2025 號 )  

 

9 .  食環署選定五個黃大仙區行人路出現青苔及污漬的地點作為是

次清潔活動的清洗地點，並於 2025 年 2 月起連續三個月每星期最少安

排以高壓熱水洗濯機及高速清洗盤的小型洗街車清洗該五個地點一次。

委員關注食環署選擇該五個地點的準則，以及食環署未來有否更改清潔

地點的計劃。  

 

10 .  食環署回覆指署方依照地點的陽光照射程度、街道的動物排泄

物量及與垃圾收集站的距離等因素選擇是次清潔活動的地點。是次清潔

活動是為期三個月的試驗計劃，署方將檢視相關成效，以統籌下一步的

計劃。  

 

 

促請政府在區內非法餵飼野鴿黑點加裝監控設施，強化舉證，加強執法  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 10 /2025 號 )  

 

11 .   委員反映鳳德邨及鳳德商場的非法餵飼野鴿問題嚴重，建議漁護

署到鳳德邨及鳳德商場等私人範圍巡視及採取執法行動。委員亦指區內

公共屋苑均屬房屋署的管轄範圍，建議房屋署加強前線的執法行動，亦

可聯同食環署及漁護署採取聯合執法行動，以提高打擊非法餵飼野鴿的

成效。  

 

12 .  委員建議相關執法部門加強執法措施，強化舉證，從而加強檢

控成效。委員亦建議相關執法部門應用科技，利用鏡頭協助搜證。此

外，委員建議相關執法部門提供明確的聯絡方式予公眾人士舉報或投訴

非法餵飼野鴿個案，並在各部門之間設立聯絡點，方便各部門之間迅速

交換情報，加快到達現場執法的時間及成效。  
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關注近期流感高峰  促請加強消菌滅毒  防治蚊患鼠患  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 11 /202 5 號 )  

 

13 .  委員建議食環署重新採用 2019 冠狀病毒病疫情期間的噴霧式

消毒措施以加強清潔區內公廁。委員亦表示遊客使用商場廁所較多，建

議食環署到商場廁所巡查，以保障本區市容。除此以外，委員建議各委

員協助政府向市民宣傳接種流感針疫苗，從而降低市民患上流感的機

會。  

 

 

 

黃大仙區議會秘書處  

2025 年 4 月  


